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中芯国际：今年手机销量下降2亿部？为啥大家不爱换手机了？
一直以来，手机市场都是中国最受欢迎

的市场，不少年轻人一年换一部手机都可谓
是家常便饭，可以说 iPhone出世之后，蓬勃
发展的手机几乎已经成为了常态。然而，就
在最近手机市场却并没有那么美好，一季度
无论是全球还是中国手机市场的销量都在
大幅度下滑，中芯国际更是认为今年手机销
量要下降2亿部？很多人都在问这是怎么回
事？难不成年轻人都不爱换手机了吗？

一、今年手机销量至少下降2亿部？
根据 IT之家的报道，中芯国际举办了

2022 年第一季度的财报电话会议。中芯国
际 本 季 度 营 收 118.54 亿 元 ，同 比 增 长
62.6%；其净利润为 28.43 亿元，同比增长
175.5%，毛利率超 40%。

2022 年 第 一 季 度 ，中 芯 国 际 营 收
118.54 亿元，同比增长 62.6%；其净利润为
28.43 亿元，同比增长 175.5%。2022 年第一
季度，中芯国际研发投入 10.51 亿元，同比增
长 3.4%，占总营收的 8.9%。

在终端应用上，中芯国际在智能手机、
智能家居、消费电子应用第一季度的占比分
别为 28.7%、13.8%、23.1%。和上个季度相
比，智能手机应用收入占比继续下降了
2.5%，已经较 2021 年第一季度下降了
6.5%。

这些数据都是可圈可点的，不过中芯国
际联合首席执行官说了一句话，却引发了整
个市场的广泛关注，这就是赵海军对于智能
手机终端业务的下降的分析，赵海军称，由
于欧洲地缘政治因素，对手机品牌的影响很
大，相关地区的销售额已经完全没有。从他
看来，全球手机销量至少要减少两亿部，而
且大部分影响的都是中国手机品牌。

其实，不仅仅是中芯国际，其实很多数
据都已经在说明这个问题，从中国来看，调
研机构Counterpoint发布了中国市场今年一
季度手机销量报告。总体来看，当季国内手
机销量同比下滑14%，跌至7420万部。厂商
座次对比去年同期可谓“洗牌”，按照今年一
季度销量份额，依次是 vivo（19.7%）、OPPO
（18%）、苹果（17.9%）、荣耀（16.9%）、小米
（14.9%）和华为（6.2%）。无独有偶，全球权
威调查机构Canalys公布 2022年Q1中国大
陆智能手机出货量为 7560万台，同比下滑
18%，环比下滑13%。

放 眼 全 球 也 同 样 不 理 想 ，Strategy
Analytics发布报告称，2022年Q1全球智能
手机出货量同比下降 11%，至 3.14亿部，而

且报告预计，2022年全年全球智能手机出货
量将同比下降1%-2%。

二、为啥大家突然都不爱买手机？
说实在，看到中芯国际的预警以及各家

机构发表的一季度数据，让人最大的感觉就
是原先最受欢迎的手机如今可能真的在面
临比较大的危机，为啥突然大家都不愿意买
手机了，这其中的原因到底在什么地方？

首先，每年换手机是怎么出现的？遥记
得在功能手机时代，我们买一台诺基亚可以
用好多年，但是自从 iPhone横空出世之后，
手机市场似乎被彻底洗牌，从2010年前后开
始一年换一部手机几乎已经成为了常态。
不过这个潮流还是从当年运营商充话费送
手机开始兴起，由于智能手机的兴起恰逢中
国 2G时代向 3G时代转换，大量的互联网应
用开始在智能手机之上普及，智能手机的功
能变得越来越丰富，从而对市场的影响开始
逐渐增大，于是乎手机的硬件和软件就像一
个双螺旋一样驱动着手机不断向上，好不容
易买了一台新手机，很快就碰到大量的软件
升级，仅以聊天软件为例原先一个聊天软件
的安装包最早的时候十几M，但是现在聊天
软件的安装包动辄几百M，用了不到几个月
就能增加几个G到几十个G的各种东西。

如果再玩几个游戏，那么手机的安装包
更是不断增加。伴随着越来越多的应用，基
本上智能手机买了不到一年就开始卡顿，于
是乎换手机就成为了必然的选择，而且还有
运营商的充话费送手机，进一步降低了手机
的更换成本，我们看到的结果就是每年都不
断有手机厂商推出新款手机，大家换手机的
频率也不断增加，每年换手机就在这样的情
况下开始成一种常态。

其次，为啥现在大家都不爱换手机了？
自从每年换手机成为了大多数人的正常现
象之后，手机厂商们无疑迎来了自己最好的
时候，然而一切好日子也就到 2017年为止，
2017年开始中手机出货量开始首次出现喜
爱华，已经连续下滑 4年，为啥 2017年会成
为手机产业的拐点？我们不妨详细分析一
下：一是手机的价格开始出现了大规模的上
涨。遥记得2011年的时候，小米1的横空出
世成功把旗舰手机价格打到了1999元，之后
虽然有苹果、三星的高端手机存在，但是两
千元左右价位的优质手机，千元左右价位的
入门手机持续了相当长的时间，由于手机价
格不高，再加上运营商还有或多或少的活
动，这让换手机不是一件困难的事情。然

而，从 2017年开始，各大国产手机巨头开始
逐渐走上高端化的道路，涨价几乎已经成为
了大多数手机企业的必然套路，而且当前国
产手机涨价几乎就是单纯的涨价，涨价不升
质几乎已经成为了常态。在这样的情况下，
消费者不愿意反复换手机也就开始成为了
一种必然趋势。

二是从消费升级到消费理性的变迁。
一开始，对于大部分的手机企业来说，不少
手机企业都笃信消费升级，认为荷包逐渐鼓
起来的中国人应该会为更高价格的手机市
场买单，然而实际情况却是，虽然消费升级
让一部分消费者愿意消费更贵的手机，比如
说一个年轻人在上学期间可能只能买得起
千元机，一旦其正式工作之后，的确可能买
更好的手机。然而，大多数消费者的特点是
消费升级之后就开始消费理性，这些年伴随
着手机产业的逐渐成熟，处理器的性能不断
增加，不少手机处理器的处理能力已经逐渐
超过了笔记本电脑，这也让手机一年必然就
卡变得不再那么轻易出现，用户购买手机的
周期开始回归到手机的寿命，而不是手机的
其他卖点。

三是手机产业也的确开始进入平庸的
时代。除了我们之前说的手机产业价格上
涨和消费理性的趋势之外，还有就是我们不
得不承认的一个事实，这就是手机的创新开

始越来越少，记得乔布斯在世的时候，每次
苹果的发布会都是多少人熬夜必看的东西，
而且每次苹果也都能给大家带来绝对眼前
一亮的黑科技功能，国产不少手机也有类似
的情况，但是这些年来，手机给大家的惊喜
越来越少，即使是旗舰机也大部分都是各种
硬件的堆料而已，实在是难以让消费者掀起
更多购买的欲望。所以，不爱换手机很大程
度上是多种因素共同叠加的结果，这就是当
前手机市场的现状。

第三，手机产业的未来到底会向何处
去？面对着越来越多的人开始不爱换手机，
现在的手机产业很有可能就要面临增速换
挡的阶段，就像之前异常红火的白色家电产
业一样，一旦过了高速增长期就会逐渐进入
平稳发展的阶段，大家都不再愿意反复更换
手机，手机也就开始进入了相对过剩的阶
段。对于各大手机企业来说，面对着手机产
业进入新阶段，需要真正认清市场的发展趋
势，一味地进行恶性竞争其实就是没有价值
的零和博弈，其实意义已经不大，手机企业
反而需要更加理性地推动市场进入更好的
发展状态，不断加大研发提升自己的差异性
竞争优势，只有这样才能真正在市场上有自
己的一席之地。

最后不妨问个问题：你上次换手机是什
么时候？你还愿意每年换手机吗？

刘强东保不住兄弟刘强东保不住兄弟，，60006000 单收获单收获 66 个差评个差评，，
京东快递员被公司辞退京东快递员被公司辞退？？

时代才是那个造富者！
电子商务行业在中国发展了二十余年，

先后诞生了诸如阿里、京东、拼多多以及唯
品会这一类电商公司。

电商极大促进了消费者们在购物上的
便利性，同时也大幅推动了中国物流行业的

发展，如顺丰快递、京东快递以及四通一达
基本上都是受益于电子商务行业的发展。

有了电商以后，物流的规模必须快速发
展来应对几何式的货物运输需求，有了更快
的配送速度，更大的配送范围，更强的配送
能力，让消费者的购物体验越来越好，同时

电子商务的发展后有了新的大数据支撑来
对物流资源进行布局调整。

总之一就是句话概括，电子商务，让物
流更加贴近生活，更好地服务消费者。

既然提及了电商与快递，那就不得不说
一下京东商城与京东物流的事了。

京东商城之所以能崛起，主要是受益于
京东物流的加持。正是有了京东物流的加
持，使得京东商城在竞争中实现了差异化运
营。

那么京东物流为什么受欢迎呢？主要
原因就是京东快递是直接让快递小哥给消
费者上门送货，这大幅提升了消费者们的购
物体验。

可以如此说，全国 20万京东快递小哥
为京东事业的发展做出了应有的贡献。

那么刘强东是如何回报这些京东快递
员的呢？首先，刘强东一直称这些快递员为
自己的兄弟，一开始京东快递小哥不仅有底
薪，还有全额的五险一金。

但随着京东物流这些年持续的亏损，京
东快递员在 2019年的时候取消了底薪，就
连缴纳五险一金的比例也随之降低。

这两个事情曾在网络上引发过热议，当
时很多网友还说刘强东没有兑现诺言，果断
抛弃了自家的兄弟。

而最近京东快递仅因 6个差评就辞退
了快递员一事，也在网络上引发了热议。

事情是这样的，福州闽侯的林先生是一
名京东快递的配送员，近日因为六单差评丢
了工作，这让他感到不满也不解，希望公司

方面给个说法。
按照林先生的说法，自己之所以会被劝

退，就是因为几个月前公司新出的一个规
定：只要每月投诉量超过五单，就要进行劝
退。

林先生认为，快递员收到差评的原因有
很多，除了自身原因以外也存在一些客观因
素，原以为跟公司解释清楚后，这事儿就过
去了。但没想到还是被劝退了，公司的做法
让他觉得太霸道。

其实想想也是，林先生一个月 6000单
的量，6000单的量里才出现了 6个差评，也
就是说1000单中才出现了1个差评，千分之
一的几率，人家工作做得也比较细致了。

林先生原本想着自己最多被罚款，但万
万没想到公司居然不近人情地将自己给开
除了，林先生还拿不到补偿金，对此林先生
极为不满。

林先生的诉求很简单了，公司这一次做
得很不近人情，如果说要坚决辞退自己，那
么公司应该支付自己的赔偿金。

怎么说呢？这几年国内电商行业再度
从蓝海变成了红海。前段时间京东阿里都
进行了一波裁员。两家公司的目的就是为
了更好地保存实力，扛过这一波经济下行周
期。

加上京东物流这几年尚未盈利，京东整
体运营的压力还是不小的。哪怕刘强东当
年说京东不会开除任何一个兄弟，但是在现
实面前，也不得不低头了。


